

EL PROGRESO

DIARIO REPUBLICANO

EL PRIMERO DE MAYO

En obsequio de los operarios y cajistas de este periódico que desean celebrar la fiesta del trabajo, adelantamos hoy la tirada de esta edición, reduciéndola a dos planas.

CRISIS NACIONAL

No se ha hecho aun la declaración oficial de hallarse la nación en peligrosa crisis. Parece que en no reconocerla oficialmente confía el actual gobierno la solución eventual del problema.

Inútil ocultarlo. Los hechos denuncian a diario con más elocuencia que la empleada por los ministros para disimularla. Es algo así como una epidemia. Están en crisis todos los organismos que integran la nacionalidad; como si obedeciendo a fatal designio se contaminaran en trágica conjura.

Nacida en el humilde hogar del proletario, se extiende por todos los órdenes; y, si en lo social manteniéndola el egoísmo del capital que provoca la rebeldía del trabajo, en lo económico sostiene la desorganización de la Hacienda, consecuencia de caprichosas direcciones. Si en lo administrativo produce la desmoralización, en lo político crea y fomenta vicios orgánicos de un régimen gastado al que quiere sujetarse por la fuerza a un pueblo harto arrepentido de no haberlo desechado oportunamente.

Pero es tal el contagio de la crisis que se la encuentra en todos los aspectos de la vida nacional. Padécela el capital, con síntomas alarmantes, en sus distintas formas; y, después de invadir en el orden material todo cuanto contribuye al funcionamiento de la vida la crisis ha envenenado la atmósfera, y la influencia de ésta ha creado un estado patológico de crisis fulminante. El asunto más baladí es hoy en España precursor irremisible de una nueva crisis. A la crisis material ha seguido la crisis moral y como se desorganizan las empresas que no pudieron reguardarse de la enfermedad se desorganizan los partidos por ella atacados.

Se ha querido negar que el patriotismo está en crisis y es inútil el intento. La crisis es general, todo lo abarca.

Situación tan crítica sería motivo de preocupaciones y desvelos donde no existiera el convencimiento de una solución inevitable. En España, afortunadamente, existe ese convencimiento; si bien se afecta tranquilidad y se manda de paseo permanente a quien el conocimiento de la verdad costará un fúnebre desengaño.

La actual crisis española es un mal de origen: han venido elaborándola todos los actos de nuestra vida. Los hechos característicos de nuestra raza, las más gloriosas epopeyas de nuestra historia revelan los síntomas de la crisis total que hoy tiene en peligro de muerte a una sociedad divorciada del progreso.

Todos los pueblos han visto precedidas de hondas crisis sus más trascendentales evoluciones. Pero en España a la evolución sigue la reacción que nos devuelve la crisis conjurada para añadirla a las que trae consigo el natural desenvolvimiento de la vida.

Así en las actuales circunstancias ningún español se sorprende del estado de la nación, por ser consecuencia lógica de la obra de anteriores generaciones tan inútilmente conservada por sus hijos; celosos

porque perdure en la forma la tradición, proclamando principios que prostituyen en la práctica con inusitado interés.

Ante lo grave de la enfermedad demás está preguntar por la vida del enfermo. El desenlace está previsto, la vieja sociedad española se muere.

Evitemos que los gérmenes infecciosos alcancen a la sociedad del porvenir que, con señales de inmediato alumbramiento, guarda en su seno la vieja España.

J. S. PADILLA.

Las Palmas.

Corresponsal

En sustitución de nuestro estimado amigo y compañero *Mivimar*, que por tener que atender a otras ocupaciones no puede seguir telegrafándonos desde Madrid, en lo sucesivo desempeñará ese cometido, en calidad de corresponsal de este diario, el distinguido periodista don Enrique Mesa de la Peña, redactor del *Diario de la Marina*, en cuyo periódico se ha conquistado honrosa reputación, figurando actualmente entre los elementos de más valía de la prensa española.

Creemos, pues, que tal designación ha de ser del agrado de nuestros lectores.

TELEGRAMAS DE ANOCHE

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN MADRID)

Banco de España

Madrid 1 (0-30).

En la Central del Banco de España se ha verificado hoy la emisión de 178.100.000 pesetas de la Deuda amortizable para consolidar las obligaciones del Tesoro.

La suscripción pública abierta por el Banco para negociar aquella cantidad, ha ascendido a 242 millones.

La fiesta del trabajo

Las noticias que se reciben de provincias acusan tranquilidad.

Solamente en Bilbao se teme que pueda ocurrir algún disturbio por la obstinación de varios elementos en deslucir la fiesta tradicional del 2 de Mayo, para lo cual proyectan celebrar distintos mítins.

En Francia

Los telegramas de París, recibidos anoche, dicen que cundía la alarma en todas las regiones francesas por los preparativos que se hacían para la huelga general, la que el gobierno está dispuesto a evitar por todos los medios.

En la cuenca hullera del Pas de Calais se ha reunido considerable número de tropas.

Es gravísima la situación en Denain, Llevin y Denaud, donde se temen choques sangrientos entre la policía y los huelguistas.

Mesa.

Datos estadísticos

En los que publicamos ayer, referentes al número de kilómetros de carreteras construidas en las provincias de tercera clase, había un error de copia que consistía en añadir a las cifras correspondientes a los kilómetros la palabra "mil", lo que alteraba por completo la cantidad de aquéllos.

Nos apresuramos a rectificar este error, que seguramente habrán advertido los lectores.

La catástrofe de California

Combate de chinos contra españoles y mejicanos.

El *Sun* dice que en el momento de la catástrofe en San Francisco los chinos se lanzaron de sus guaridas y se amontonaron en una plaza, golpeando en sus *tam-tam* y sirviéndose de instrumentos ruidosos con los que hacían un estruendo infernal. En la plaza los chinos tropezaron con los refugiados italianos; y el pánico se convirtió en locura; 10.000 chinos entraron en lucha con algunos miles de españoles y mejicanos, que se amontonaban en la plaza viniendo por otro lado.

El combate entre ambas partes duró toda la mañana, hasta que las tropas, con bayoneta calada, llegaron a restablecer el orden.

La escuadra del Pacífico

Un telegrama de Washington al Sur de Nueva York comunica que los navíos de la escuadra del Pacífico, a las órdenes del almirante Goodrich, se apresuran en llegar a San Francisco para ayudar a los trabajos de socorro.

Los navíos pueden proporcionar abrigo a centenares de personas.

Las noticias tienden a desmentir los despachos recibidos anunciando que parte de esta escuadra había quedado destruida.

Manicomio destruido.—Locos en libertad

El manicomio situado junto a Santa Clara se ha hundido, sepultando cerca de 250 personas. Ya han sido sacados de debajo de las ruinas 120 cadáveres y multitud de locos que no han sido alcanzados por el hundimiento del edificio corren por el país con gran terror de los habitantes.

El exodo de San Francisco

Dicen de Baklan, que la huida general de los habitantes de San Francisco continuaba.

Las autoridades militares que impiden todo tráfico en la ciudad arruinada facilitan en cuanto les es posible la partida de los desgraciados que carecen de hogar. En la orilla del mar se agolpan numerosos refugiados ansiosos de tomar un vapor que les transportara a Oakland, al otro lado de la bahía. La mayor parte de los fugitivos llegan aquí trayendo pobres llos que contienen algunos efectos.

Los pocos carruajes que habían podido proporcionarse, estaban llenos de enfermos y heridos moribundos, tendidos entre los muebles.

Los hospitales de Oakland se hallan atestados de heridos y enfermos, que tan pronto como es posible son transportados a este lado de la bahía.

Situación desesperada

Un telegrama de Oakland al *Evening Mail* dice que la esperanza de salvar la ciudad de San Francisco ha sido abandonada.

Las cañerías del agua han vuelto a romperse, y los bomberos no pueden ya combatir las llamas. Siete bombas enviadas de Baklan a San Francisco han sido de-

vueltas por no ser de ninguna utilidad. La dinamita y la pólvora para hacer volar edificios falta ya completamente. Toda la ciudad está condenada a perecer.

Un telegrama del general Juntou anuncia que la ciudad continúa ardiendo.

Un teniente ha resultado mortalmente herido al preparar una carga de dinamita para hacer saltar varios edificios.

CAMPAÑA REPUBLICANA

Las noticias particulares que recibimos de Madrid, son en extremo satisfactorias para la causa republicana.

En la última reunión que celebraron los diputados de la minoría en el domicilio del ilustre jefe, se adoptaron, aparte los acuerdos que oportunamente dimos a conocer a los lectores, el de que los señores Azcárate y Morote acompañen al elocuente tribuno D. Nicolás Salmerón y Alonso en su excursión de propaganda a Almería. La fecha en que se ha de efectuar el viaje anunciado, no está señalada aún. Depende éste del acto de Barcelona, al cual asistirán los señores Salmerón y Azcárate y del restablecimiento del primero.

Como el Sr. Salmerón se repone lentamente de la enfermedad que padeció, todo está supeditado en estos momentos a que el gran repúblico se restablezca por completo. Hasta contar con este factor indispensable, nada puede decirse con precisión de las fechas en que se han de ir cumpliendo las resoluciones de la minoría. No obstante, las impresiones que nos transmiten de la Corte hacen concebir la esperanza, de que nuestro partido entre en plazo breve en un período de actividad, de indiscutible transcendencia para los ideales republicanos.

QUISICOSA

Huelga original

Una de las huelgas más notables es la huelga de consumidores que ha estallado en Lachen, pequeña ciudad alemana, próxima a Neustadt.

Los hombres de aquella localidad, de común acuerdo, han resuelto dejarse crecer la barba; y las causas de esta resolución han sido las siguientes:

Hasta ahora los abonos en las peluquerías costaban dos marcos anuales a los clientes que se hacían rasurar una vez a la semana, y cuatro marcos a los que se sometían dos veces semanales a esa operación. En el precio iba incluido el corte del cabello.

Los peluqueros, encontrando bajos los precios, reunieron y acordaron elevar a tres marcos el precio del abono sencillo, y a cinco marcos el de las dos barbas por semana, cobrando aparte el corte del cabello.

Los ciudadanos de Lachen no se resignaron con estas tarifas, y en vista de ello han decidido no volverse a afeitar en las peluquerías de la ciudad.

VERNETTA Y C.^A

Alfonso XIII, núm. 6 (antes Castillo)

¡Gran rebaja de precios!

Por terminar a fin de este mes el plazo que nos han dado para que dejemos el almacén donde estamos establecidos, y por no haber encontrado hasta la fecha sitio a propósito a donde mudarnos, nos vemos precisados a realizar todos nuestros artículos a precios de fábrica. (161)

Explosión en un acorazado

Haciendo ejercicios de tiro de cañón en aguas de Culebra, población de la República Cubana, se registró una explosión en una de las torres de popa del acorazado norteamericano *Kearsage*.

A consecuencia de la explosión murieron ocho tripulantes, entre ellos un oficial.

También resultaron gravemente heridos un oficial y trece marineros.

Según despacho enviado por el almirante Evans al gobierno yanquí, el accidente ocurrió al terminar las maniobras de tiro de cañón.

La tripulación conducía a la *Santa Bárbara* la pólvora que no había sido utilizada, por tres de las secciones de artillería.

Los sacos se incendiaron por causa de la explosión desconocida y se determinó la causa.

EFEMERIDES CANARIAS

1.º Mayo 1405. Sale Juan de Bethencourt de La Rochelle, para la conquista de las Islas Afortunadas, acompañado de Gadifer de la Salle.

1.º Mayo 1832. Hace entrega del mando de Comandante general de estas Islas, D. Francisco Tomás Morales, dirigiendo con este motivo a las tropas una senda y patriótica alocución de despedida.

El nombre de este benemérito General, no podrá ser nunca olvidado por los buenos hijos de esta Capital, pues a su iniciativa y cooperación eficaz se debe la canalización de las Aguas de Aguirre.

1.º Mayo 1875. Se publica en esta Ciudad el primer número del periódico político *La Restauración*.

Crónica general

Exámenes.—Se ha resuelto definitivamente que los exámenes de prueba de curso se verifiquen en las épocas ordinarias.

El 21 de Mayo darán principio los oficiales y el 1.º de Junio los oficiales (tanto libres como colegiados).

Las solicitudes de matrícula, para los libres, deberán presentarse en la primera quincena de Mayo.

Han solicitado el nombramiento de Comisiones el Establecimiento de segunda enseñanza de esta Capital y los colegios de *San Agustín*, *Las Palmas* y *Nuestra Señora de la Soledad*, de Las Palmas, y el de Santa Cruz de la Palma.

Periódico.—Ha visitado nuestra redacción el que se ha publicado hoy en esta capital con el título *El Popular*.

Agradecemos su saludo, deseando al nuevo colega muchas prosperidades.

El puerto.—Leemos en *El Tiempo* que el inspector general de Obras públicas D. Eduardo López Navarro, que últimamente hizo en esta Capital detenidos estudios para la construcción de nuestro puerto, ha presentado al Sr. Gasset la memoria en que hace constar su criterio, favorable a la satisfacción completísima de nuestras aspiraciones.

Alumbrado.—El Ayuntamiento del Puerto de la Cruz se propone colocar un potente arco de la nueva luz "Lux", en la explanada que da acceso al muelle de dicha localidad. También será muy probable coloque arcos en las plazas de "Iglesia", y "Constitución", lo cual dará un bonito aspecto al referido pueblo.

Viajero.—En el vapor *Villaverde* ha embarcado para la Península el coronel del Regimiento de Tenerife Sr. Díaz Rodríguez, á quien despidieron en el muelle los señores jefes y oficiales francos de servicio.

Comisión.—La Comisión permanente de Obras está convocada en el Ayuntamiento para esta tarde á las 2, á fin de despachar los asuntos pendientes, para dar cuenta de ellos en la sesión de mañana.

Vapores.—Durante el mes de Abril próximo pasado han entrado en este puerto, aparte de otras embarcaciones menores, 169 vapores de gran porte.

En el Hospital.—Del vapor *Esperanza*, que procedente del Puerto de la Cruz ha llegado esta mañana á bahía, ha sido conducido al Hospital el maquinista Francisco Martín, de Lanzarote, á quien le cayó sobre el pié izquierdo una plancha de la máquina, hiriéndole el dedo pulgar.

Practicada la primera cura ha quedado el herido en dicho hospital.

Catedrático.—Para la clase de Historia Natural y Fisiología é Higiene,

del Instituto general y técnico de esta provincia, ha sido nombrado catedrático, por oposición, D. Enrique Pons.

De viaje.—Para la Península ha embarcado hoy nuestro distinguido amigo é ilustrado colaborador D. Antonio Zerolo, catedrático del Instituto de Gijón, que va á Madrid en comisión de servicio. Le deseamos feliz viaje.

Muerte á bordo.—Esta mañana ha fondeado en bahía el paquebote español *Diego Arico*, procedente del sur, durante cuya travesía ha muerto á bordo un marinero.

A la hora en que nos enteramos del suceso no hay más detalles sino que se dispone el Juzgado instructor de marina á ir á bordo para practicar las gestiones consiguientes.

El finado, según se dice, era natural de Canaria.

Telegramas

Para no retrasar la salida de este número, no publicamos los telegramas de la tarde que debe enviarnos nuestro correspondiente en Madrid, los cuales no han llegado aún á nuestro poder.

Mercado de frutos

Londres, 20 Abril 1906.

Bananas.—Hay demanda activa para esta fruta, pero con el aumento en las llegadas no son tan elevados los precios como en la fecha de nuestra revista anterior, y cotizamos: Extras 9½ á 10½ guacal, Núm. 1 de 7½ á 7½ id., Núm. 2 de 5½ á 5,6 id., Dobles de 8½ á 8,6 idem.

Patatas.—Ya está llegando á su fuerza la demanda para esta fruta, y seguimos realizando todas nuestras llegadas tan pronto como lleguen á nuestros almacenes á precios que varían de 11½ á 12½ cwt. por pequeñas, de 12½ á 13½ por medianas, y de 12 á 12½ cwt. por grandes. Hay toda perspectiva de buena demanda pues por ahora no hay nada para competir lo haberse presentado enfermiza la cosecha en Argel este año y aunque hay algunas llegadas de Lisboa son de tamaño muy pequeño y de calidad muy inferior á las de Canarias. Por lo tanto recomendamos á cada exportador que siga mandando sus patatas tan rápidamente como sea posible para aprovechar la buena demanda que hay ahora, y si es posible, vender toda su cosecha antes de presentarse la de Jersey. Cotizamos pues por patatas superiores: Núm. 1 ó grandes de 11½ á 12½ cwt. Núm. 2 ó medianas de 12½ á 13½ cwt. Núm. 3 ó pequeñas de 11½ á 12½ cwt.

Tomates.—Parece evidente que han casi concluido los envíos de fruta buena de algunas zonas pues ya casi todos están presentándose aguosos y mal formados y así no es posible conseguir precios muy favorables. Hay demanda regular y los precios corrientes son: Fruta superior de 8½ á 10½ atado. Fruta inferior y aguada de 7½ á 8½ atado.

Nothard & Lowe.

Maquinista naval

Don Antonio Marchena, primer maquinista, con 34 años de práctica en la marina de guerra y mercante, se encuentra actualmente en esta ciudad á disposición de las Compañías industriales ó empresas que quieran utilizar sus servicios.

Los avisos pueden dirigirse al establecimiento de D. Benigno Ramos, en la calle de Candelaria. (191)

La Moderna

ALMACÉN DE NOVEDADES

Castillo, 56

(en donde estaba la librería Isla)

Inmenso surtido en flores de seda; formas y sombreros para señoras y niños; céfiros con cenefas y al detall, peines, peinillos y dijes; perfumería, corsets, figuras y floreros de porcelana; centros, tarjeteros, polveras, cristalería, medias y calcetines para caballeros y niños, corbatas, sedas, tarjetas postales y fotografías del rey, etc., etc.

Precios inverosímiles.

(189-30)

No confundirse: Castillo 56

¡¡ ATENCION !!
Preciosas películas de gran duración para esta noche, en el **CINEMATÓGRAFO TENERFEÑO**, instalado en los salones del **Centro Republicano.**

Fábrica de HIELO
Santa Cruz de Tenerife. -- Regla, núm. 2
Teléfono 44

Fabricación permanente. Se sirve desde las siete de la mañana hasta las diez de la noche, en barras de 7 kilos, y por partidas importantes, haciendo encargo con anticipación.

PRECIO: **Pesetas 0'20 el Kilo.**

Rebaja convencional tomando de 500 Kilos en adelante. Dirijirse también á la casa calle del Dr. Allart (antes Sol) núm. 33 y 35, Teléfono 226 y Eduardo Cobián (antes Marina) núm. 19, Teléfono 183. (199)

Molduras para puertas, ventanas, guardaciones, etc.
Se vende un completo surtido en los almacenes de los **Sres. Elder Dempster y Cia.**—*Alfonso XIII, 84.* (199)

Charles Kauffman
44, FLORAL ST.
LONDON

VENDEDORES DE FRUTOS

con especialidad de **Bananas, Tomates y Patatas**

Esta casa cuenta con inteligente y conocido personal, magníficos y bien acondicionados almacenes y grandes establecimientos en distintos sitios de Londres para las ventas al detalle, pudiendo en estas condiciones asegurar una buena defensa á las consignaciones que reciba. (142)

LA GADITANA

Depósito de vinos generosos de Jerez, Sanlúcar y Málaga
SAN PEDRO ALCÁNTARA, 6

Esta ya antigua y acreditada casa tiene el honor de anunciar á sus favorecedores, y en general á todos los de fino paladar y gusto delicado, que acaba de recibir una gran partida de vinos selectos, de marcas celebradas en el mundo entero, pero desconocidas hasta ahora en esta provincia.

La señora Vda. de E. Hidalgo, cuyas renombradas viñas *El Alamo*, *Sto. Domingo*, *Miraflores* y *El Cuadrado* son lo mejor que se conoce en el término de Sanlúcar de Barrameda y Jerez ha remitido á esta casa las distintas clases de su rica y sin rival manzanilla, que se designan con los nombres de *fina, olorosa, superior, hecha, amontillada fina, vieja y extra.*

También se ha recibido, de las mismas bodegas, la manzanilla conocida con el nombre de *La Gitana*, que es sin duda alguna, la que de mayor fama y crédito goza en la Península, y el amontillado *Napoleón*, que no tiene igual. Y de la afamada casa que en Sanlúcar poseen los Sres. herederos de Juan de Argüeso, acaba de recibirse los selectos vinos denominados *Manzanilla pasada, San Leon, Manzanilla especial* ARGÜESO FINA OLORESA y el acreditado amontillado marca **LAS MEDALLAS.**

De rico embuchado de lomo, el embutido más fino y delicado y de langostinos frescos, tiene este establecimiento abundantísimo surtido.

Cerveza helada á todas horas de la acreditada marca

C. Maier y Comp. de Cádiz.

(169)

LA ASEGURADORA ESPAÑOLA

Compañía Nacional de Seguros de Vida, Accidentes, Marítimos é Incendios.
FUNDADA EN 1900

Capital: 5.000.000 de pesetas.

Desembolsado: 2.000.000 de pesetas.

Dirección general: Santa Cruz de Tenerife (Canarias).

Dirección en Madrid: Salón del Prado, núm. 14

Sucursales y Agencias en las provincias de España.—Comisarios de averías en todos los puertos del mundo.—*Sucursales establecidas en las Repúblicas Argentina, Uruguay y Paraguay.*

¡Si Vd. bebe Whisky beba solo lo mejor!

EL WISKY FAVORITO DE CONOCEDORES ES

CLAYMORE

De venta en los principales almacenes ultramarinos, Cafés y Hoteles.

Agente: Bernardo Westerdahl.

Se vende

una magnífica máquina SINGER para coser.

Darán razón en el almacén de calzado las B. B. B. San Francisco 10, (a.) (194)

ATENCIÓN

Por tener que ausentarse su dueño, se vende un lindo juego de comedor, ropes con luna vicelada y otros muebles.

Porlier, 30